
L’été 2023 fût très dense pour l’association.

Nous avions deux grands projets pour 2023 :

• Organiser, créer et présenter une exposition « le Ster de Lesconil au fil du temps » 
au Temple des Arts pendant deux semaines. 

• Editer un livre regroupant les articles de Vincent Le Floc’h parus dans les lettres 
du Ster.

Ces deux projets, menés en parallèle par les administrateurs, ont reçu un vif 
succès et ont abouti à accroître la notoriété et la visibilité de notre association.

Juste avant l’exposition, fin juillet, nous avions tenu notre AG annuelle. Je 
rappelle à cette occasion que notre exercice comptable court du 1er juillet de 
l’année N au 30 juin de l’année N+1 et que les adhésions sont prises pour la 
même période.

Après l’exposition, nous avons participé, comme chaque année, à la Fête de la 
langoustine avec notre stand habituel et la participation de Cap vers la nature et 
la goutte d’eau.

En septembre, nous avons participé aux Journées Européennes du Patrimoine, 
l’association Bag Leskon nous permettant de présenter à nouveau l’exposition. 
Un grand merci encore à Bag Leskon.

Début octobre, invités par le Conseil municipal des enfants, nous avons contribué 
à un nettoyage de la plage du Ster.

Enfin, nous avons profité des courses organisées par la Team Rider Tatoo début 
octobre pour recueillir des témoignages sur le chemin du Ster, fréquenté par les 
coureurs. 

Toutes ces actions vous sont présentées en détails dans cette lettre.

Je terminerai cet édito en ne perdant pas de vue nos objectifs qui sont la 
sauvegarde du Ster de Lesconil. Après cet été bouillonnant, qui nous a permis de 
nous faire mieux connaître et reconnaître, nous allons nous attacher à relancer 
les sujets qui fâchent :

Désensablement du Ster, le chemin pédestre autour du Ster, la dégradation du 
Ster Nibilic par l’ensablement et par des actions aberrantes non concertées dans 
le petit jardin du Ster Nibilic.

Bonne lecture

Le mot du Président
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AG 2023 :

Brèves :

L’AG du 21 juillet 2023 s’est tenue dans la 
salle de la maison des associations de Ploban-
nalec, en présence de Loïc Le Fur, représen-
tant Monsieur le Maire, éloigné, de 49 adhé-
rents et des représentants de la presse locale.

Nous étions au 30 juin 2023, 101 adhérents 
à jour de leur cotisation.

Je rappelle à cette occasion que notre exer-
cice comptable court du 1er juillet de l’année 
N au 30 juin de l’année N+1 et que les adhé-
sions sont prises pour la même période.

Cette AG a permis de faire le point de nos 
actions passées et futures et de rappeler que, 
dix ans après les travaux d’élargissement du 
pont-digue, qui manifestement n’ont pas 
permis de rétablir la situation (ce qui était 
prévisible, compte tenu du fait que le projet 
initial n’a pas été mis en œuvre), nous main-
tenons notre objectif premier, la réestuarisa-
tion du Ster de Lesconil.

Lors de notre dernier CA, nous avons pro-
cédé à l’élection du bureau de l’association :

Président : Jean-Luc Forgeot

Trésorier : Jean-Claude Morvannou

Trésorier adjoint : Jean-François Drilleau

Secrétaire : Michel Habrias

Secrétaire adjoint : Benoît Saudeau

Site Web : Pierre Quentin

Réseaux sociaux : Marie Le Bourhis

RGPD : Céline Buanic, Pierre Quentin

Relations avec les collectivités  : Jean-Louis 
Gélard

Relation avec les médias : Benoît Saudeau

Humeur
Avant l’été, nous avons découvert dans le 
petit jardin du Ster Nibilic, endroit de passage 
charmant et fréquenté par les amoureux du 
Ster, deux dalles de béton qui ressemblaient 
beaucoup à des pierres tombales.

D’ailleurs certains l’ont cru puisqu’ils ont 
fleuri ces “monuments”.

Un peu plus tard, de façon très fugace, nous 
avons vu des tables de pique-nique posées 
sur ces dalles. Manifestement cela n’a pas 
plu car les tables en question ont disparu 
rapidement du paysage.

Puis, après le mois d’août, des structures 
métalliques du meilleur effet sont venues 
prendre la place des tables.

Question : Qu’est-ce que c’est ?

Nous proposons de lancer un concours, sans 
prix au vainqueur, autre que l’espoir que 

ces verrues soient rapidement démontées, y 
compris les dalles !

Nous entendons parler de ZAN* ! Cela com-
mence bien !

Voilà à quoi mène l’absence de communica-
tion de concertation.

* Zéro Artificialisation Nette
Cela veut dire qu’il n’est plus possible de bétonner 
les zones naturelles.

• Suite à nos actions de cet été, l’associa-
tion compte à ce jour près de 200 adhé-
rents à jour de leur cotisation, soit près du 
double de l’exercice précédent.

• Les anguilles reviennent dans le Ster. 
Après la réparation de la buse en amont 
du Ster en 2022, il semble que les an-
guilles soient de retour. Nous attendons la 
confirmation de cette bonne nouvelle par 
OUESCO.

De même un comptage devrait être réa-
lisé en amont de la digue de Kerescant 
après la réfection de la digue fin 2022 
et l’ouverture sans retenue qui remplace 
l’ancienne buse.



Je suis contre l’établissement d’un chemin 
de corniche sur la rive droite. Cela ne ferait 
qu’encourager la fréquentation humaine nui-
sible à la faune ».
« Et maintenant, l’aventure continue », 
concluait le dernier panneau de l’exposi-
tion…

  

Successivement présentée cet été au Temple 
des Arts du 24 juillet au 6 août, à la Fête de 
la langoustine le 12 août et lors des Journées 
Européennes du Patrimoine, les 16 et 17 sep-
tembre, dans les locaux du Chantier Le Cœur 
en collaboration avec Bag-Leskon, notre expo-
sition consacrée au « Ster de Lesconil au fil du 
temps » a été vue par plusieurs centaines de 
personnes. 

Sur une quinzaine de panneaux, elle présen-
tait les principaux épisodes de la longue his-
toire de notre ria, notamment marquée par la 
construction du pont-digue et les dommages 
qui en ont résulté sur son environnement. Ac-
compagnant le livre de Vincent Le Floc’h, des 
documents d’époque et une revue de presse 
complétaient les dizaines de photos issues de 
fonds documentaires ou familiaux. Enfin, via 
des séquences vidéo, les témoignages de plu-

sieurs Lesconilois « historiques » ont donné vie 
cette chronique du Ster. 

Outre ces moments de mémoire partagés 
entre générations, cette exposition a aussi per-
mis de nombreuses rencontres, souvent pas-
sionnées avec les visiteurs, tant locaux que de 
passage - de très loin parfois - généralement 
inquiets de l’état très dégradé du Ster. Confor-
tant la mission de sensibilisation des pouvoirs 
publics poursuivie par l’Association des Amis 
du Ster, le Livre d’or ouvert à l’occasion de 
cette exposition souligne l’attachement de 
tous à ce patrimoine exceptionnel. Il témoigne 
aussi de l’urgence d’une restauration du site, 
de l’attente des projets d’aménagement tant 
en amont qu’en aval du pont-digue et plus 
généralement d’une protection durable de la 
façade maritime de Lesconil.

Pour tous ceux qui n’auraient pas eu l’occasion 
de visiter l’exposition, ils pourront la retrouver 
sur notre site : https://les-amis-du-ster-adrsl.fr/
Amis-du-Ster/

Parallèlement à l’exposi-
tion, les Amis du Ster ont 
édité un livre qui regroupe 
les pages historiques égre-
nées par Vincent dans Les 
Lettres du Ster. Magni-
fiquement préfacé par 
Jacques Godin, artiste 
peintre, graveur, créateur 
de vitraux et riverain de la 
ria, ce travail de mémoire 

parle du Ster de Lesconil d’une façon originale, 
que reconnaitront aisément ceux qui ont suivi les 
balades historiques de notre historien maison.
En effet, loin des cartes postales habituelles, cet 
ouvrage nous éclaire sur la trajectoire historique 
et sociale de cette petite entité rurale qu’en-
serrent les manoirs de Kerlut et de Kerhoas. Bal-
lottée entre Plobannalec, Pont-l’Abbé et Loctudy, 
l’ancienne paroisse de Plonivel a connu bien des 
péripéties et de nombreux propriétaires, que l’on 
apprend à connaitre et qui ont endigué et tra-
vaillé la ria avec des ambitions économiques dif-
férentes, mais toujours avec le plus grand soin.
Si l’impression de cet ouvrage est un moyen de 
remercier Vincent pour son implication au sein 
de l’association, elle marque aussi une étape 
dans nos activités. Nous sommes devenus notre 
propre éditeur, raison pour laquelle nous avons 
veillé à ce que ce petit ouvrage de 84 pages 
soit de qualité technique irréprochable, abon-
damment illustré et de prix raisonnable. Nous 
n’avons qu’à nous féliciter des différents retours 
qui nous sont parvenus et du nombre d’exem-
plaires vendus. Le site des Amis du Ster - ADRSL 
indique, pour les retardataires, comment  se pro-
curer « Le Ster de Lesconil au fil du temps » par 
correspondance.
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L’exposition de l’été

Le Ster à livre ouvert

Livre Vincent Le Floc’h

De gauche à droite : Stéphane Le Douaré, vice 
président au sein du Conseil départemental et 
président de la CCPBS - Cyrille Le Cléac’h, maire de 
Plobannalec-Lesconil - Jean-Luc Forgeot, président 
de l’association Les Amis du Ster.

Forte affluence lors du vernissage.

Outre la qualité des documents « perpétuant 
la transmission de la mémoire », le cahier mis 
à leur disposition illustre l’intérêt des visiteurs 
de l’exposition pour « cette page essentielle 
de l’histoire locale ». Parfois, ce sont les plus 
jeunes : « En tant que jeune, j’ai adoré voir des 
vieilles photos de mes grands-parents… ». Ou 
les plus âgés : « Notre lecture du paysage est 
toute autre, maintenant. »
Au-delà de leur  soutien « à un combat coura-
geux et sensé » en faveur du Ster, les visiteurs 
expriment des avis bien tranchés sur plusieurs 
dossiers, le pont-digue et le chemin du Ster 
notamment. Mais prime l’inquiétude pour 
l’avenir : « Malheureusement, je n’ai pas vu de 
projet positif pour le Ster …» écrit un visiteur, 
approuvé par un autre qui regrette : « Quand 
des études et des décisions déconnectées du 
réel et de l’expérience mènent aux dégâts… ». 
On en vient même à regretter la disparition 
des ruisseaux qui alimentaient la ria. Enfin, on 

en appelle à la Région et à l’Europe « pour 
aider au financement du sauvetage du Ster ».

Le pont-digue tient naturellement la vedette 
dans ces pages. « Une belle histoire. Dom-
mage que le pont-digue l’obscurcisse ». Cer-
tains jugements sont radicaux : « Sauvons le 
Ster, faisons disparaître le pont ! ». Certains 
avis sont plus élaborés : « Pourquoi ne pas 
éventrer le pont en son milieu et jeter sur 
l’ouverture un tablier appuyé sur 2 ou 3 piles, 
à l’exemple du pont-digue qui relie Léchiagat 
au Guilvinec ? ». « Je vote pour une arche » 
conclut un autre visiteur de l’exposition.

Parmi les projets d’aménagement, le chemin 
autour du Ster, fait débat : « Si l’on pouvait 
faire le tour à pied (sec), ce serait une mise en 
valeur d’exception », suggère l’un. D’accord, 
dit un autre, mais à une condition : « sans les 
vélos ». Rien de tout ça, réclame un dernier : 
« Il faut cesser de vouloir aménager le Ster. 



 Certains passages ont été améliorés : à 
l’entrée du sentier, les services de la commu-
nauté de communes ont créé un sentier sur 
la partie haute du Ster utilisable quelle que 
soit la hauteur de marée. 

 Au débouché du chemin d’exploitation 
venant de Trevelop, à marée haute, il est im-
possible de suivre le sentier naturel proposé 
dans le livret pédagogiques créé par l’asso-
ciation. M. le Maire a admis que la passerelle 
mise en place par la CCPBS était inutile et 
qu’il faut remblayer le chemin d’exploitation 
pour rétablir la liaison avec le sentier original 
le long du Ster. (lettre du Ster n°19).

La lettre du Ster de Lesconil

Une liaison douce incontour-
nable
Véritable lien historique entre les 2 bourgs 
de Plobannalec et de Lesconil, le Ster, en sui-
vant le sentier côté Est, très utilisé pour les 
balades familiales ou par les randonneurs, 
s’inscrit dans une valorisation touristique de 
la commune. Il constitue l’un des ensembles 
naturels les plus remarquables du Pays bigou-
den pourtant méconnu, voire délaissé. C’est 
dommage.

L’association Les Amis du Ster - ADRSL, outre 
son action pour la défense du Ster contre sa 
poldérisation et la préservation de la biodi-
versité, participe par ses actions pédago-
giques, entre autres auprès des écoles de la 
commune, à la découverte de ce site par la 
mise en place de 6 panneaux répartis sur le 
sentier du Ster valorisés par la création d’un 
livret pédagogique à destination des plus 
jeunes, distribué gratuitement par l’Office de 
Tourisme.

Depuis pratiquement une décennie, les diffé-
rentes municipalités ont présenté des projets 
de liaison douce entre les 2 bourgs en suivant 
le Ster, mais jusqu’à présent bien qu’il y ait 
eu quelques tentatives, rien de concret n’a 
abouti.

Les temps changent, depuis le 23/06/2023 
le Conseil municipal a décidé d’acquérir 3 
parcelles de terrain en vue de réaliser cette 
liaison entre les 2 bourgs. 
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Un bon début bien que toute l’acquisition fon-
cière nécessaire à la création de cette liaison 
douce ne soit pas terminée, nous suivrons avec 

le plus grand intérêt le planning de réalisation.

Nous saluons cette initiative, mais en atten-
dant sa concrétisation, il ne faut pas pour 
autant négliger l’existant, ce qui ne semble 
pas être le cas.

Certes des aménagements ont déjà été 
réalisés, notamment la mise en place de 
passerelles facilitant le passage de zones 
inaccessibles à marée haute, mais d’autres 
aménagements s’avèrent nécessaires.

Lors de la visite du chantier de la digue de 
Kerescant le 24 novembre 2022, nous avions 
fait remarquer à M. le maire le passage diffi-
cile à certains endroits du sentier rive gauche. 
Nous lui avions demandé de faire en sorte 
d’améliorer cette promenade en supprimant 
les points durs, empêchant la continuité à 
pied sec.

Notre demande a été entendue, au moins à 
l’instant présent, puisque M. le Maire devait 
se rapprocher de la CCPBS pour demander 
l’amélioration de ce sentier (Voir la lettre du 
Ster n°19).

Depuis nous n’avons pas vu le résultat des 
actions promises. 

Un parcours à pied sec ?
Pour appuyer notre demande, l’association a 
donc recensé les points durs ne permettant 
pas d’utiliser ce sentier de petite randonnée 
dans de bonnes conditions. 

Le schéma ci-après permet de situer les zones 
concernées.
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Le sentier du Ster

A noter : l’entrée du sentier original matérialisé par 
le panneau de l’association.



lers ont sou-
haité profiter de 
l’expérience des 
Amis du Ster, 
dont les béné-
voles nettoient 
très régulière-
ment la ria, et 
3 membres du 
bureau ont tout 
à la fois mis les 
gants… et fait 
remonter la 
moyenne d’âge !

Bref, le temps était de la partie, l’ambiance 
était au beau fixe, la récolte a été bonne 
et la presse a mitraillé. On peut dire que 
l’opération a parfaitement réussi. Bien plus, 
le CME a donné l’exemple. Puisse son ainé 
s’intéresser au Ster avec la même fraicheur et 
chercher à s’entourer pour faire avancer les 
choses, comme ont su le faire les enfants en 
sollicitant les Amis du Ster.

Le rôle d’un CME est de participer de façon 
responsable à la vie de sa commune, d’ap-
prendre la citoyenneté et d’avoir des projets 
propices au bien commun. C’est ce qui s’est 
passé le samedi 30 septembre, choisi par 
les enfants du CME de Plobannalec-Lesconil 
pour s’investir dans une action citoyenne : 
nettoyer la plage des 4-Vents.

Avec l’aide d’Élisa Le Gourrierec, Animatrice 
jeunesse à la Mairie, et l’appui des élus, les 
choses avaient été très bien préparées en 
amont : feuille de route précise, tâches et 
planning détaillés, sacs, gants et chasubles 
récoltés dans le cadre de l’opération « Net-
toyons la Nature », pot de fin de matinée 

dans les ins-
tallations du 
CNPA, tout y 
était. Toute-
fois, comme il 
s’agissait d’une 
première, les 
jeunes Conseil-

 La passerelle est aussi submergée à 
marée haute, la surélever serait une bonne 
chose pour l’utilisation du sentier.

La municipalité a engagé des investissements 
importants dans ce projet de liaison douce, 
sans qu’il soit pour autant réellement pré-
cisé. Par contre, il nous semble essentiel que 
l’aménagement de ce sentier soit à la hau-
teur de ces engagements.

 Le chemin d’accès venant du Pors est 
toujours inondé à marée haute et reste très 
difficile à tous moments. C’est pourtant le 
débouché de la déviation du sentier mis en 
place par la CCPBS.

 Pour pallier ces difficultés, la CCPBS a 
créé un contournement de cette zone en 
passant derrière le marais.
Malheureusement depuis l’ouverture prati-
quée dans la digue de Kerescant le chemin 
d’exploitation est inondé à marée haute et 
ne permet plus de poursuivre la balade sur les 
bords du Ster ni l’accès aux propriétés.

 L’augmentation du niveau de l’eau a eu 
pour conséquence d’inonder les parcelles en 
amont du marais, la végétation et les grands 
arbres n’ont pas résisté à l’arrivée de l’eau salée.

 Le sentier de contournement créé par la 
CCPBS n’est plus utilisable à marée haute et 
là aussi la végétation n’a pas résisté, tous les 
arbustes le long du marais sont morts.
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Nettoyage des plages 
avec le Conseil municipal des enfants

Journées du Patrimoine
Pour la première fois, Les Amis du Ster ont 
participé aux Journées Européennes du Patri-
moine. La manifestation, qui s’est déroulée 
dans l’enceinte du chantier Le Cœur, côtoyait 
les témoignages de savoir-faire naval et les 
animations proposées par l’association Bag-
Leskon, maitresse des lieux. Celle-ci avait mis 
à notre disposition un barnum bien équipé, 
dans lequel l’intégralité des panneaux de l’ex-
position, ainsi qu’une vidéo défilant en boucle, 
trouvaient aisément leur place.

Cela a permis à un certain nombre de visi-
teurs locaux de revoir et d’approfondir certains 
thèmes de l’exposition, et aux autres de décou-
vrir par l’image notre ria et sa problématique. 

Si l’on ajoute que l’ambiance et la coopération 
entre les deux associations ont été parfaites, 
que nous avons enregistré quelques adhé-
sions et que les livres de Vincent ont été bien 
accueillis, on ne peut que se féliciter de notre 
participation à ces journées, et des animations 
mutualisées.


